

Lyon, le 14 novembre 2023

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

40 ans de la marche pour l'égalité et contre le racisme : la commémoration se poursuit jusqu'en décembre

Il y a 40 ans s'élançait la Marche pour l'égalité et contre le racisme, née à Vénissieux. Jusqu'à début décembre, la Métropole de Lyon, plusieurs Communes et associations commémorent cette manifestation pacifique historique.

Durant l'été 1983, le quartier des Minguettes à Vénissieux est secoué par des affrontements entre jeunes et policiers. C'est le point de départ de plusieurs mois de tensions. Comment sortir de l'impasse et alerter sur les discriminations vécues partout en France par une partie de la population ? L'idée d'une grande marche pacifiste germe à Vénissieux, inspirée par Martin Luther King et le mouvement pour les droits civiques aux États-Unis.

17 marcheurs et marcheuses, dont 9 originaires de Vénissieux, quittent Marseille le 15 octobre 1983. Ils arrivent à Lyon fin octobre avant de reprendre la route vers de nombreuses villes de France. À chaque étape, leurs rangs grossissent : ils sont 100 000 en arrivant à Paris.

La Métropole de Lyon, les communes de Vaulx-en-Velin, Vénissieux, Villeurbanne, Lyon et plusieurs associations et partenaires commémorent cette page importante de l'histoire locale et nationale.

« La Marche contre le racisme et pour l'égalité de 1983 demeure un jalon crucial de notre histoire, symbolisant la lutte pour l'inclusion et la justice. La Métropole de Lyon est fière d'être partie prenante de sa commémoration. Alors que, malheureusement, les discriminations persistent et que les actes racistes se perpétuent, se rappeler cet événement et honorer sa mémoire nous incite à renouveler notre engagement envers la tolérance et la paix, soulignant la nécessité d'œuvrer collectivement pour un monde où chaque individu est respecté, indépendamment de sa religion ou de son origine. » **Véronique Moreira**, Vice-Présidente de la Métropole de Lyon déléguée aux collèges, à l'éducation et à la mémoire

Le **25 novembre**, une soirée-événement se tiendra au **Marché Gare** à guichet fermé, avec une table-ronde état des lieux et regard sur la place des femmes dans les luttes, et un concert de Fatoumata Diawara.

Les prochains rendez-vous :

- **Spectacle *Fòs a kaz la, la force de ma case au cœur de la cité*** à Vaulx-en-Velin, le 14 novembre.
- **Colloque historique. La Marche : 1983-2023, l'égalité en mouvement**, le 18 novembre de 9h à 17h à l'Université Claude Bernard

- **Des séances artistiques de transmission** pour les grands et les petits sur le thème « L'égalité s'affiche » au centre social des Minguettes, jusqu'au 30 novembre.
- **Exposition la marche de 1983 à l'hôtel de ville de Villeurbanne**, du 27/11 au 15/12, exposition photo du fonds d'archives photos Farid L'Haoua
- **Projection du film *La Marche de Nabil Ben Yadir*** à Vénissieux, le 1er décembre. Projection et échanges autour du film
- **Web émission et débat**, La marche de 1983, espoir, 2023 : mémoire, le 3 décembre.
- **Exposition de marcheurs** à Vénissieux, par l'association Mémoire Minguettes jusqu'au 4 décembre.
- **Actions locales et marche vers la Mairie**, le 6 décembre à Villeurbanne

Retrouver tout le programme [ici](#).